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民建聯倡普及扶梯消毒殺菌裝置
中西區四街市部分扶梯含菌量激增 最高為疫情期間10.7倍

疫情過後，香港各公共場所的衞生防護措施有所鬆懈。民建聯早前委託化驗所對

中西區四個街市的25條扶手電梯，以及半山至中環的扶手電梯進行含菌量檢驗，

發現部分扶手電梯的含菌量均較2020年疫情期間激增1.8倍至10.7倍，其中士美

菲路街市石山街入口地下往一樓段扶手的總菌量最高達9.6萬CFU（每百平方厘米

所含菌群）。疫情期間有安裝紫外線消毒殺菌裝置的扶手梯，含菌量則較2020年

大減97%。民建聯建議政府普及扶手梯消毒殺菌裝置，提高扶手梯衞生水平。

香港文匯報訊（記者 子京）日本福島第一核電
站前日開始第二輪核污水排放。有香港市民及團體
昨日前往日本駐港總領事館抗議，強烈要求日本停
止排放核污水污染全球海洋生態環境。
凝望社一行人昨日到日本駐港總領事館外抗議。

凝望社發言人莫瑞琛表示，雖然日本政府聲稱福島
核污水的氚濃度低於標準，但福島核污水曾接觸反
應爐爐心含有更多放射性物質，明顯有別於其他核
廢水。日本政府公然不理其他國家反對，仍堅持將

核污水分30年排入太平洋，不但罔顧太平洋生態環
境，更影響全球海洋生態，進而影響全球人類健康
安全。
「中國香港同心護港總會」10名成員昨日亦手持
橫額從中環港鐵站遊行至日本駐港總領事館外抗
議。總會召集人曹達明表示，日本不理全球反對聲
音一意孤行，冥頑不靈，同時令香港許多賣日本貨
物的店舖生意受到影響，日本漁民等民眾的生計也
受損，他們支持受影響的商家追討索償。
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民建聯副主席、立法會議員陳學鋒昨日聯
同多位中西區支部成員，包括楊學明、

楊開永、葉亦楠、劉天正、施永泰、張嘉恩
舉行記者會，公布有關扶手電梯的調查結
果。

一扶梯含菌量比公廁更高
劉天正介紹，今年的化驗結果顯示，四個
街市的25條扶手電梯中，士美菲路街市石山
街入口的地下往一樓段扶手的總菌量9.6萬
CFU，比2020年檢測結果增加6.4倍，更較
2019年上升141倍，「這種程度的含菌量，
比公廁的含菌量更高。」
多條扶手電梯總含菌量亦較疫情期間有所
上升，例如上環街市文咸東街入口一樓往地
下電梯扶手的含菌量為5,400 CFU，為2020
年含菌量檢測結果的7.5倍；西營盤街市一
樓往第三街地下（外）的電梯扶手含菌量為
2,900 CFU，是 2020 年含菌量檢測結果的
10.7倍，衞生情況惡化得最嚴重。劉天正相
信，扶手電梯衞生惡化與清潔次數減少有
關。

安裝消毒裝置後含菌量大減97.6%
民建聯青年主席施永泰表示，政府在部分
扶手電梯安裝UV-C紫外線消毒殺菌裝置後，
含菌量明顯減少：「以上環街市皇后大道中
入口的地下往一樓電梯為例，在安裝了紫外
線消毒殺菌裝置後，總菌量為140 CFU，相

比2020年的含菌量檢測結果5,800 CFU，大
幅下降97.6%。」
他指出，一般情況下，公眾地方最常見的
細菌包括金黃葡萄球菌、鏈球菌及大腸桿菌
等。若市民在電梯扶手上接觸到此類細菌，
一般可以直接以清水清洗乾淨，不用消毒。
但若細菌含量超過衞生標準、或存在病原性
細菌時，對健康威脅較大，建議政府加強相
關衞生措施，以保護公眾健康。
陳學鋒建議政府增加對公共場所扶手電梯
的清潔和消毒頻率：「可以考慮在更多的扶
手電梯上安裝紫外線消毒裝置，在公共場所
提供清潔用品和消毒劑，供市民使用，以提
高衞生水平。」

籲訂立「扶手電梯含菌量」標準
陳學鋒還建議政府增加公眾衞生宣傳教育
活動，提高市民對個人衞生的認識，教育市
民關於適當的手部衞生、避免用手接觸臉部
和定期清潔常用物品的重要性，以減少細菌
傳播風險。
陳學鋒認為，目前政府無針對扶手電梯細
菌含量進行定期檢測，但「扶手電梯是傳播
病菌主要途徑之一，政府應建立監測系統，
訂立『扶手電梯含菌量』的標準，並定期為
各部門管理的電梯扶手作檢驗，以監察電梯
扶手的清潔程度，保障公眾健康」。他又建
議政府定期檢測公共場所的衞生狀況，及改
善不符合衞生標準的地方。

◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 藍松山）衞生防護中心於昨日
公布，過去一周新增一宗類鼻疽確診個案，個案涉及
一名居於深水埗、過往健康良好的66歲男子。民建聯
立法會議員鄭泳舜和民建聯白田社區幹事林偉文表
示，由上月中至今，白田邨已出現兩宗類鼻疽個案，
呼籲特區政府擴大檢測範圍，繼續找出個案感染源
頭，並適時交代。由於颱風季節未過，他們要求食環
署加強清潔白田重建工地周邊及洗地，並向居民特別
是長者推廣預防類鼻疽伯克氏菌感染。
類鼻疽可經受污染的土壤和水於颱風和暴雨期間及

之後傳播。民建聯深水埗團隊近日收到特區政府通
知，指白田邨再現類鼻疽個案，涉及不同樓宇的住
戶，香港大學微生物學系講座教授袁國勇日前與政府
相關人員已巡視了住戶及重建十期地盤環境。

提醒居民避免接觸土壤和泥水
民建聯深水埗團隊在場視察，提醒邨內居民，特別

是長期病患者，這兩天可能打風，應盡量避免接觸外
面的土壤或泥水，以免受類鼻疽病菌感染。
鄭泳舜表示，去年出現46宗類鼻疽個案，加上今年

10多宗，雖然類鼻疽已屬香港的風土病，但不少確診

居民來自深水埗，故特區政府應對白田邨重建地盤及
周邊環境，包括鄰近水庫作仔細調查及取樣，明確找
出病源並作出應對，以釋除居民疑慮。
林偉文表示，由於接二連三有風球及暴雨，期望政
府擴大病菌取樣範圍，以找出病菌來源，並適時向外
交代調查情況。同時，特區政府應設置街站等，向居
民簡介類鼻疽、症狀及預防方法，並向居民提供求助
熱線。

民建聯籲擴大檢測 揪出類鼻疽感染源

◆由上月中至今，白田邨已出現兩宗類鼻疽個案，林
偉文等呼籲特區政府擴大檢測範圍，找出個案感染源
頭。 受訪者供圖

◆化驗所發現部分扶手電梯的含菌量較2020年疫
情期間激增1.8倍至10.7倍。圖為石塘咀街市。

香港文匯報記者萬霜靈 攝

中西區四街市扶梯含菌量最高樣本（CFU）
街市

士美菲路街市石山街入
口G樓往1樓

石塘咀街市M樓往G樓

西營盤街市一樓往第三
街地下（外）

上環街市文咸東街入口
1樓往G樓

資料來源：民建聯 整理：香港文匯報記者 文森
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內地中秋國慶長假期結束，總計有超過100萬人

次內地旅客訪港，每日平均人次較「五一」升一

成半。特區政府和香港業界應總結黃金周吸引旅

客的經驗，由政府多牽頭舉辦各種形式的活動，

發揮本港國際化的優勢，提升吸引力。同時本港

也應借鏡杭州辦亞運、澳門辦活動的經驗，增強

本港盛事之都和特色旅遊的吸引力，促進本地旅

遊業蓬勃發展。

根據特區政府入境處數字，由中秋節起計算，

這個黃金周有逾百萬人次內地旅客訪港，平均每

日有14萬多人次。本港各大旅遊區和購物熱點重

拾熱鬧光景。在黃金周假期，特區政府推出「香

港夜繽紛」系列活動、國慶煙花匯演等，進一步

吸引旅客來港，業界認為有關活動有效聚集人

氣、刺激消費，期待政府在未來的聖誕新年假期

繼續舉辦更多元活動吸客。

本港素有亞洲國際都會的美譽，也被稱為活力

動感之都。大型盛事、國際會議展覽等活動，對

吸引高增值旅客尤為重要，也是現時世界各地着

力發展的旅遊項目。財政司司長陳茂波在今年的

財政預算案中預留1億元，用作舉辦具旅遊宣傳效

果的大型盛事，進一步提升香港盛事之都的形

象，爭取更多吸引旅客來港。從剛結束的黃金周

實踐反映，有關措施效果良好。

大型運動會是極為重要的吸引旅客盛事。亞運

會正在杭州如火如荼舉行，從內地支付平台的數

據來看，亞運會開幕以來，杭州的單日消費筆數

對比去年的最高漲幅達270%，亞運議題也穩居黃

金周內地社交平台的「頂流」位置。從近年內地

的發展趨勢來看，「跟着賽事去旅行」已經成為

旅遊新時尚，城市馬拉松、龍舟賽、戈壁徒步、

貴州「村超」等體育活動，都成為了促進旅遊和

消費的有效途徑，以體育賦能旅遊。

另一方面，黃金周雖已結束，鄰近的澳門並無

因此在吸客上「鬆一口氣」，反而計劃黃金周後

趁勢加碼，推出一系列「旅遊+」活動，包括「小

城旅遊文創消費嘉年華」、「離島尋趣濱海導賞

遊」、「東南亞美食嘉年華」等，推動「旅遊+文

創」融合，讓更多旅客體驗深度遊，增加澳門遊

的廣度和深度。

無論杭州的亞運體育盛事，還是澳門的文創深

度遊，都有值得本港借鑒的地方。本港國際化程

度高，在舉辦盛事方面有豐富經驗；本港也是濱

海城市，有豐富的郊野公園資源，有充足條件舉

辦國際龍舟賽、海上衝浪、行山競賽等大型體育

活動，吸引周邊地區的體育愛好者來港競賽，同

時帶動本港旅遊市場興旺。本港明年將舉辦演藝

博覽、粵港澳大灣區文化藝術節等，特區政府應

該把握機會，大力推動文化與旅遊相結合，精心

打造、充分善用文化旅遊品牌，吸引旅客訪港。

各部門應該發揮帶頭作用，調動集合業界力量，

舉辦多姿多彩的大型盛事，並積極到海內外推廣

宣傳，擦亮香港遊的招牌。

本月初，國家公安部和移民管理局開始實施區

域性入境免簽政策，容許在港澳地區的外國人組

團免簽入境廣東省，最長可免簽6天，為粵港澳大

灣區推廣「一程多站」跨境旅遊提供了最佳機

遇。特區政府與旅遊業界應迅速行動，積極開拓

海外客源，與澳門、大灣區內地城市加強合作，

提供海外旅客組團優惠、機票及車票優惠等，攜

手打造大灣區世界級旅遊勝地，以優質服務吸引

海外客，拓寬大灣區旅遊市場。

總結黃金周吸客經驗 多辦盛事促旅業興旺
香港金管局下月初將再度舉辦國際金

融領袖投資峰會，預計將有多達300名來

自全球頂尖金融機構的負責人出席 。本

港穩步復常，金融市場迸發新活力，背

靠祖國、聯通世界的優勢更顯著，國際

企業、人才對來港創富創新趨之若鶩。

本港再接再厲發揮所長，並抱持不進則

退的危機感，努力提升金融競爭力，定

能轉危為機、逢變則興。

去年地緣政治、戰亂衝突、新冠疫情

等多種因素疊加，環球經濟、金融市場

充滿不確定，碰巧在國際金融領袖投資

峰會前夕又遇上 8 號風球，但在風雨如

晦、市場信心低迷的背景下，峰會風雨

無阻、成功舉辦，向全世界宣示「香港

回來了」的振奮人心信息。轉眼間一年

快過，本港已擺脫疫情困擾，特區政府

全力搶企業搶人才，推出「香港夜繽

紛」等系列活動刺激消費，本港活力再

現、經濟持續向好。

受三年疫情衝擊，外部競爭加劇，外

界指本港的新股市場有所放緩，擔心本

港金融業難復當年勇。面對困難挑戰，

本港不迴避、不畏難，更應看清優勢、

把握機遇，對未來充滿信心。

在「一國兩制」制度下，本港是內地

和國際企業、資本交流的最佳平台；本

港擁有法治、資金、人才、貨物及資訊

自由流通等優越條件，已形成高效便利

的籌融資平台，可滿足海內外企業的融

資需要。彭博報道指出，雖然越來越多

金融機構，加強在新加坡的配置，但在

爭奪亞洲頂級金融中心的地位方面，香

港仍然佔上風。

報道提到，香港股市總市值約5萬億美

元，是新加坡的12倍多。今年新加坡首次

公開招股（IPO）集資額不足 2,000 萬美

元，年減95%，香港IPO雖然比前一年下

降68%，但仍有30億美元。新加坡的腹地

東盟，擁有6.8億人口和3萬億美元經濟總

值；香港的腹地中國內地則有14億人口，

經濟總值18萬億美元。彭博總結認為，對

全球銀行來說，香港難以取代。

日 前 舉 辦 的 「 重 點 企 業 夥 伴啟動

禮」，約 30 家海內外優質企業落戶香

港，正是看準香港背靠內地、面向全球

的定位，對借助香港獨特優勢、壯大自

身發展投下信心一票。事實證明，無論

世界局勢變幻，本港金融市場、經濟發

展韌性強、前景闊，只要積極把握機

遇、鞏固優勢，對國際投資者的吸引力

有增無減。

當前，中央積極部署活躍資本市場、

提振投資信心，持續優化互聯互通機

制，為本港金融業活躍注入強勁動力。

本港要用好用足互聯互通機制，吸引中

東等「一帶一路」新興國家資金來港投

融資，助力人民幣國際化，推動金融科

技、綠色金融等金融新潮流蓬勃發展，

提升國際投資者參與內地市場的深度與

廣度，扮演好「超級聯繫人」角色，為

本港金融業拓展更廣闊的發展舞台。

本港金融地位難取代 積極作為逢變則興


